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工廈過渡屋料2022年初入伙
已批出撥款可惠370人 覓地將提供約13400單位

中央廣播電視總台亞太總站揭牌成立
香港文匯報訊 中央廣播電視總台亞
太總站及下轄香港記者站和澳門記者站
在香港、澳門以「雲鏈接」方式正式揭
牌成立。全國政協副主席何厚鏵，澳門
特別行政區行政長官賀一誠，中宣部副
部長、中央廣播電視總台台長兼總編輯
慎海雄，澳門中聯辦副主任張榮順、嚴
植嬋，外交部駐澳門特派員公署署理特
派員王冬，中國人民解放軍駐澳門部隊
政委孫文舉在澳門共同出席揭牌儀式。
全國政協副主席董建華、梁振英，香
港特區行政長官林鄭月娥，香港中聯辦
主任駱惠寧，中央人民政府駐香港特別
行政區維護國家安全公署署長鄭雁雄，
外交部駐港特派員謝鋒，全國人大常委
會委員譚耀宗和全國政協常委唐英年
等，在香港以視頻方式對亞太總站揭牌
表示祝賀。

慎海雄：作出媒體人應有貢獻
慎海雄在致辭中表示，總台將依託亞
太總站，做中國和亞太鄰居的橋樑、亞
太地區和世界的橋樑，充分發揮香港、
澳門東西方文明交融交匯的獨特優勢，
講好地區國家堅持文明交流互鑒的故
事，堅持多邊主義和自由貿易的故事，
追求共同繁榮發展的故事，為增進「一
帶一路」沿線國家人民理解和友誼，推
動構建亞太命運共同體和人類命運共同
體，作出媒體人應有的貢獻。

賀一誠：續講好中國故事
賀一誠在致辭中對亞太總站的成立

表示祝賀。他表示，中央廣播電視總
台亞太總站的設立，將為整合統籌亞
太各地海外資源開啟新的篇章，為連
結港澳、東南亞，以至「一帶一路」
沿線地區的精準傳播帶來新一輪的發
展。深信總台將進一步發揮優勢，透
過專業的頻道、精品的節目，充分展
示澳門社會經濟在「一國兩制」成功

實踐下的發展活力，繼續講好中國故事，
傳播好中國聲音。

張榮順：體現中央對港澳關心
張榮順在致辭中說，中央廣播電視總台

亞太總站暨香港記者站和澳門記者站成立
揭牌，是總台深入貫徹落實黨的十九屆五
中全會精神和習近平總書記視察澳門系列
重要講話精神的具體舉措，體現了中央對
香港、澳門工作的關心重視。希望總台一

如既往地關心澳門發展、支持澳門建
設，為續寫具有澳門特色的「一國兩
制」成功實踐新篇章作出新的貢獻。
總台相關部門負責人，澳門特區政府

相關部門負責人及澳門各界人士參加揭
牌儀式。
同日，中央廣播電視總台與澳門特別

行政區聯合製作的大型4K紀錄片《澳門
之味》，在澳門舉行開機儀式。何厚
鏵，賀一誠，慎海雄，張榮順、嚴植

嬋，王冬，孫文舉出席開機儀式。
為進一步深化中央廣播電視總台與澳

門特區的交流合作，中央廣播電視總台
與澳門特區政府在新聞報道、體育賽事
傳播及影視劇、紀錄片和文藝節目製作
等方面達成合作共識，雙方還在政府總
部多功能廳簽署《中央廣播電視總台與
澳門特別行政區政府深化戰略合作框架
協議》。同場並為大型4K紀錄片《航拍
中國．澳門》舉行開機儀式。

▲中宣部副部長、中央廣播電視總台
台長兼總編輯慎海雄。 中新社

▶主禮嘉賓共同為總台亞太總站及下
轄香港、澳門記者站揭牌。 中新社

香港文匯報訊（記者 文森）政府公布的《香港智慧城巿藍圖
2.0》，提出超過130項智慧城市措施。創新及科技局局長薛永恒昨
日表示，明年首季至第二季會有更多巴士公司加入「智慧出行」，
提供巴士到站資訊，而預計綠色小巴的出行數據亦可於2022年納
入服務，希望透過大數據，協助鄉郊和離島地區改善交通配套。
薛永恒昨日接受電台訪問時表示，全港目前有近3.9萬個免費

Wi-Fi熱點，即每平方公里有65個Wi-Fi熱點提供予市民使用，
而除設Wi-Fi裝置之外，未來又會安裝智慧交通燈。
他期望透過大數據改善鄉郊和離島地區交通配套，比如智能

科技可協助未有交通燈的鄉郊地方，處理因欠缺交通燈指示而
出現人車或車車爭路的問題，又可向船公司提供大數據分析，
增加資訊透明度，按人流調整渡輪和街渡班次以便利市民。

「智慧鄉郊」方便鄉民「老友」覆診
薛永恒又提到，政府現正與鄉議局溝通，希望透過「智慧鄉

郊」措施，為鄉郊市民提供智慧覆診等服務，計劃在人流較多
的鄉公所作試點。此舉可讓居住在偏遠地區的長者以遙距診症
的服務代替長途跋涉到市區覆診。
目前，醫管局已提供網上預約覆診等服務，創新及科技局希

望與醫管局及衞生署配合，為市民提供網上簡單診症服務，但
在正式推行前需要先為鄉郊地區做好網絡覆蓋，並配合醫管局
的系統及加入付款服務。

下周推「智方便」數碼服務平台
另外，薛永恒指政府會在下周推出「智方便」個人化數碼服

務平台，讓市民可以單一數碼身份，進行如申請續領車牌等網
上公共服務，啟用初期會提供20多項服務，目前平台已獲電力
公司和煤氣公司支持，未來服務會擴展至強積金、醫管局等。

香港文匯報訊（記者 文森）屯
門至赤鱲角連接路今日早上8時正
式通車，行政長官林鄭月娥昨日上
午主持通車儀式，並以視像致辭。
她表示，連接路不但可以令往返屯
門南和香港國際機場的行車路程縮
短，更可為港車北上提供契機，且
能鞏固香港作為國際及區域樞紐的
地位，並表示特區政府會繼續砥礪
前行，積極推動基建，完善交通網
絡，令市民出行更加方便，貨運物
流更加高效，香港可以向前發展。
林鄭月娥昨日上午在運房局局長
陳帆、運房局常任秘書長（運輸）
陳美寶、路政署署長陳派明和運輸
署署長羅淑佩陪同下，乘坐巴士試
行屯門至赤鱲角北面連接路，並聽
取陳派明及羅淑佩介紹工程項目及
相關交通安排。

往返屯南機場快20分鐘
北面連接路全長5.5公里，當中
約5公里為屯門─赤鱲角隧道，是
連接屯門南和港珠澳大橋香港口岸
的海底行車隧道。連接路開通後，

屯門至赤鱲角連接路將全線貫通，
往返屯門南和香港國際機場的行車
路程可縮減約22公里，行車時間
可節省約20分鐘。同時，連接路
是青嶼幹線以外連接香港國際機場
和市區的另一條陸路通道，將有助
分流往來大嶼山的交通。
林鄭月娥表示，新的屯門—赤鱲

角隧道將免費通行，政府今日起亦
同時取消現時青嶼幹線的收費，對
駕車出入大嶼山的居民來說每日可
節省30元。運輸署安排了5條現有
專營巴士路線取道連接路往返屯門
及北大嶼山，車費亦會隨之下調
1.9元至12.7元不等，減輕市民交
通開支。

為大橋港車北上提供契機
連接路的開通不但有利民生，更
為「港珠澳大橋港車北上不設配額
計劃」提供了契機，「特區政府正
聯同廣東省政府全力推進計劃，讓
合資格的香港私家車毋須配額，可
以經港珠澳大橋往來香港與進出廣
東省，便利香港居民以自駕的方式

到廣東省作短期商務、探親或旅
遊。」
林鄭月娥指出，作為香港連繫全

球各地和大灣區內地城市的航空和

陸運「雙門戶」的大嶼山，在北面
連接路開通後，擁有更完善和可靠
的交通配套，鞏固香港作為國際及
區域樞紐的地位。
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屯赤連接路今通車 特首：鞏固港樞紐地位

■林鄭月娥及其他嘉賓乘坐開篷雙層巴士經屯門至赤鱲角隧道前往通車
儀式會場。

陳帆昨日在網誌撰文表示，該幢將變身為過
渡性房屋的工廈位於觀塘鴻圖道，樓高10

層，初步估計可改建為116個單位，包括7個二
人單位、78個三人單位、30個四人單位以及1個
無障礙單位，而「支援非政府機構推行過渡性房
屋項目的資助計劃」評審委員會於平安夜當日已
向該項目批出上限6,150萬元撥款，政府目標是
明年中動工，並於2022年第一季入伙。

各部門拆牆鬆綁助提速
他續說，鑑於住屋需求殷切，政府重新推出
活化工廈政策，容許工廈全幢改裝為過渡性房
屋，為促成民間主導的建議，城市規劃委員會同
意已作整幢改裝的工廈，作為期不超過五年的過
渡性房屋項目，可視為屬分區計劃大綱圖內經常
准許的臨時用途；地政總署則會免收整幢改裝工
廈作過渡性房屋指定用途的地契豁免書費用及處
理申請的行政費用，希望提供更多過渡性房屋，
協助更多正輪候公屋的基層市民改善居住環境。
陳帆表示，在香港社區組織協會與有心業主
攜手努力下，首個工廈改建過渡性房屋項目今年
初漸見眉目，但改建過渡性房屋對業主來說是嶄
新事物，要玉成其事，過渡性房屋專責小組的同
事過去一段日子下了不少苦工，先後與業主及社
協聯繫，多次實地視察及商討，初步評估該工廈
是否適合改為過渡性房屋。
專責小組之後協助與其他部門協調，研究如

何改動現時的工商業樓面間隔用作過渡性房屋的
細節，再加建廚廁及公共空間，變為適合居住的
單位。此外，支援業主向有關部門提交改建申
請，同時協助業主及社協提交資助申請，包括聘
請專業顧問、日後改建等開支，令業主及營運者
在承擔社會責任的同時，亦有數得計。
屋宇署、消防處亦在符合《建築物條例》及

《消防條例》方面提供意見及支援，務求令項目
盡早開展，並研究如何可縮短改建時間，希望能
善用資源，延長項目可實際使用的時間。

更新運房局網頁過渡屋部分
陳帆表示，政府承諾在2020/21至2022/23年

的三年內，提供1.5萬過渡性房屋單位。為協助
公眾了解各項過渡性房屋計劃的情況及最新數
字，政府更新了運房局網頁有關過渡性房屋的部
分，希望相關資訊更透明，並希望更多有心業主

參與活化工廈的計劃，協助提供更多過渡性房
屋，為有需要市民提供一個溫暖的安樂窩。
同日，陳帆和發展局局長黃偉綸陪同行政長

官林鄭月娥到訪港鐵小蠔灣車廠，聽取港鐵公司
董事局主席歐陽伯權及行政總裁金澤培及其他港
鐵公司代表介紹該處未來的房屋發展計劃。
林鄭月娥在《2020年施政報告》公布，政府
已就港鐵小蠔灣車廠用地上蓋發展制訂了分區計
劃大綱圖，根據最新評估，可望在中長期提供約
20,000個單位，當中約一半是公營房屋。這是繼
上世紀80年代的港島線康山發展後，40年後另
一個利用鐵路設施上蓋發展提供公營房屋的鐵路
項目，突顯本屆政府加大公營房屋供應的決心。
相對當年康山發展項目中公營房屋只佔整個

項目房屋單位約四分之一，小蠔灣車廠發展更偏
重公營房屋，將佔整體供應約一半。首批約
6,000個公私營單位可望於2030年起陸續入伙。 ■首個擬改建為過渡性房屋的工廠大廈。 網誌圖片

■擬改建為過渡性房屋的工廈內部一隅。 網誌圖片
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